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近十多年來，海南多次放寬內地居
民免稅購物的限制，有關政策已成為
海南招商引資和經濟發展的重要支
柱。香港和內地恢復全面通關以來，
在交通運力提升、促消費政策出台、
跨境支付結算創新等因素促進下，內
地旅客赴港消費持續火熱。
現行內地旅客訪港5,000元的免稅額

度未能滿足內地遊客消費升級的需
求，建議將內地旅客離港免稅購物額
從5,000元放寬至3萬元，以吸引內地
旅客赴港消費，重振香港旅遊產業。

旅遊業是香港傳統四大支柱產業之一，帶
動服務業、零售業、運輸業等多個產業協同
發展，也為香港創造大量就業。內地遊客的
中高端消費群體更多選擇境外遊，所以，希
望中央能幫助香港提升競爭力，為內地遊客
提供更大的便利和優惠。
今年兩會，工聯會提出提升內地訪港旅

客免稅購物額至每次3萬元，全年個人累
計不超過20萬元的建議，一方面是為了更
好發揮香港免稅港的購物天堂優勢，另一
方面也是要滿足內地居民日益增長的消費
能力和要求。

為進一步吸引內地遊客到港旅遊，全國政協常委唐英年及多位港區全國人大代表今年建議提升內地旅客離港免稅購物額，他們在接受香港文匯報訪問時

表示，內地遊客的中高端消費群體更多選擇境外遊，相信當前5,000元（人民幣，下同）的免稅購物額難以滿足部分旅客的要求，他們認為，提升相關額度

不僅能幫助香港吸引更多內地旅客振興旅遊業，也可以進一步幫助香港發揮推動「雙循環」發展的優勢。 ◆整理：香港文匯報記者 柴婧 兩會報道

2023年度，訪港旅客約3,400萬人次，
當中內地旅客佔2,650萬人次，佔訪港旅
客人次近八成。當前旅客由香港入境內
地時，在香港本地購買的個人自用物品
僅在5,000元範圍內免稅，相信難以滿足
部分旅客的要求，也一定程度削弱香港
商品價格競爭力，不利於發揮香港推動
「雙循環」發展的優勢。調整免稅額是
與時俱進的需求，建議提升內地旅客離
港免稅購物額至3萬元。

全國人大常委會委員李慧琼： 港區全國人大代表吳秋北：

港區代表委員建言 放寬內地遊客免稅額至3萬元

個 人 遊 篇

內地客消費升級
免稅額盼上調

西安青島民眾：5000元限度太少 好希望暢快「買買買」

西安、青島兩市新增為內
地赴港「個人遊」城市，3月6日
即將啟動，兩地民眾赴港旅遊的熱情
亦愈加高漲，然而現行內地旅客赴港購
物返內地的免稅額度5,000元（人民幣，
下同）限制，卻讓不少人頗為糾結。多位西
安、青島市民在接受香港文匯報記者採訪時
表示，香港被譽為購物天堂，相信內地多數
遊客赴港除了觀光和美食，購物亦是重中之
重，但目前的免稅額度卻真是難以滿足遊客
消費升級的需求，希望相關部門能根據實際
情況和遊客的實際需求，對額度進行調整
提升，讓大家暢快赴港遊玩、暢快「買
買買」。◆香港文匯報

記者李陽波、殷江宏
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香港文匯報訊（記者 李陽波 兩會連線報道）3月6日，西安
市將正式為符合條件人員簽發往來港澳「個人旅遊簽註」。目前全

市34個出入境業務受理點已準備就緒，屆時市民可就近辦理業務，而
由西安旅行社組織的「個人簽」首團也將於3月8日啟程赴港。
「我覺得香港非常適合拍照，也適合打卡，美食也很好吃。」前段

時間剛去香港旅遊的西安市民田時雨，對於香港讚不絕口。她表示，香
港商品不僅齊全，而且價格非常合適。此次香港之行，她買了很多化妝
品和香港傳統糕點，非常開心。
田時雨告訴香港文匯報記者，西安獲准成為內地赴港澳「個人遊」

城市，真的是眾望所歸，作為西安市民非常高興，相信赴港旅遊和購物
都可以更加便捷。「如果購物免稅額度能提高，那就再好不過了。」田
時雨認為，一旦額度提高，下次去香港時自己肯定會考慮買更多的商
品，也會給家人和親朋好友帶更多的好東西一起分享。同時，也會帶動
更多的內地遊客赴港消費，對於香港的商貿是巨大的利好。
雖然從未去過香港，但西安市民潘睿對香港一直情有獨鍾。「西安

赴港澳『個人遊』啟動後，我會考慮去香港旅遊，然後去嘗嘗網上很
火的Bakehouse 蛋撻，和爸爸一起喝一杯海港城的伯爵茶。」潘睿表
示，除了美食，購物是他赴港旅遊的另一個重要項目，如果沒有太多免
稅購物額度的限制，那麼從抵港到離港自己肯定會一直買買買。不僅買
全自己心儀的東西，還會給家人帶更多的伴手禮，也能讓他們感受到香
港的獨特魅力。

「個人遊」擴容在即
潮吃潮買成熱話

◆名店外遊客大排長
龍。 資料圖片

西安市民潘睿：

提升免稅額度自己將
會買更多的伴手禮，
與家人一起分享香港
旅遊的樂趣。

西安市民田時雨：

提升額度可以帶動
內地遊客赴港利好
香港商貿。

西安市民王家鈺：

提升免稅額度能更
好地滿足遊客多元
旅遊需求。

香港文匯報特約通訊員豆潔 攝

▼ 不少遊客手持大
包小袋，滿載而
歸。 香港文匯報

記者曾興偉攝

◆內地旅客普遍
期望提高離港免稅購
物額。圖為尖沙咀一帶
遊客在購物。

香港文匯報記者
曾興偉 攝
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在香港與內地融合範疇提出3份提案，分別是促進香
港旅遊業和零售業發展；優化粵港澳大灣區陸路過關
安排；及推動香港國際機場實施「一地兩檢」。就促
進香港旅遊業和零售業發展方面，提出4個建議，包
括：優化內地遊客離港免稅政策，從5,000元人民幣/
次提升至30,000元人民幣/次；構建服務赴港澳內地旅
客的統一郵遞登記系統，並給予每人每年30,000元人
民幣的免稅跨境郵遞額度；優化簽註政策，開放更多
赴港旅遊「個人遊」城市，及盡快恢復深圳戶籍居民
赴港「一簽多行」政策，並逐步複製到大灣區內地其
他城市；及全面提升香港旅遊和零售業服務配套，發
揮好香港中外文化匯聚的特色。

全國政協常委唐英年： 港區全國人大代表徐莉：

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、胡若璋 兩會連線報道）打開手機買一張高鐵票
或直通車票，到香港來一場說走就走的旅程，是不少廣東市民的日常。但是根據
現行政策，在港購物返回內地時，5,000元（人民幣，下同）的免稅額度讓很多
遊客都感到「束手束腳」，無法盡情享受購物樂趣，紛紛表示希望能大幅提
高個人自用物品的入境免稅額度，至少能參考海南離島免稅購物政策，將
免稅購物額度放寬至每年每人10萬元以上。

一年20萬免稅 買品牌更爽手
今年春節，湛江市民梁婷到香港看演唱會，順便也購置了一些品
牌護膚品，其中就包括100毫升的CREED「拿破崙之水」以及150
毫升Chloe「塵心海索」香水。「只是兩瓶香水，就超過5,000元的
免稅額度了。」梁婷告訴香港文匯報記者，她後來扔掉了消費小
票，把東西都放在行李箱中，但依然擔心。
「平時我們到海口去購物，一年就可以買10萬元，不需要老想着自

己還能買多少，買個大牌包包或者是衣服、首飾，也不用想着怎麼拆盒
帶回來的事情。」梁婷認為隨着目前內地電商網購日益便利，以及海
淘、海外旅遊也逐漸回復常態，對於內地市民而言赴港購物吸引力本身
就不如從前，要吸引大家去香港消費就需要有新玩法、新消費，「或者參

考海南的做法，給一個年度額度，20萬甚至30萬元」。
剛剛過去的春節假期，上架新品、消費券疊加、線上

直播等多項線上線下迎新春促消費主題活動，讓海南離
島免稅市場持續火熱。據統計，2月10日至17日，海口
海關共監管離島免稅購物金額24.89億元，購物人數
29.77萬人次，人均消費8,358元。廣州市民徐靚指出，
對於消費者來說，包括香港在內的境外購物5,000元的
免稅額度，吸引力不是很大，因為目前內地市民到
海南每年可以獲得10萬元的免稅額，「這個差距
很大」。徐靚認為要吸引內地市民到香港消費，
免稅額度至少是提高到5萬元以上，最好是和海
南一樣的水平，「才能刺激大家的消費意願，
不會感覺束手束腳」。

「香港不僅有眾多的美景美食，同時
還有來自全世界的各種商品，幾

乎可以一站式買遍全球。」今年2月初曾
赴港參加文化交流活動的西安市民王家
鈺，對於香港「購物天堂」的感受和記
憶尤為深刻。在她看來，香港作為全球
商業中心，商貿繁榮、店舖林立，從國
際頂級品牌到地方特色小商品，都能很
方便找到。在香港購物，不僅是為了滿
足生活的實際需求，也是一種旅遊的樂
趣。

「想買些伴手禮也放不開手腳」
然而，5,000元的免稅額度卻是一個不大不

小的「煩惱」。「說實話，隨着內地生活水平
的不斷提升，人們的收入也不斷增加，一般家庭
出境旅遊和旅遊購物的預算早已超越5,000元很多
很多，更何況是在香港這樣的購物之都。」王家鈺告
訴香港文匯報記者，包括自己在內的很多內地遊客，到香
港旅遊除了購買自己所需，同時也會給親朋好友，甚至是同事買
一些伴手禮。「這不僅是一種禮儀，更是一種情感的傳遞，5,000元確
實是太少太少了。」王家鈺坦言，可能很多時候，大家都真的放不開手腳，因為稍
微一買就買超了。

「香港多名牌最好5萬元免稅」
「隨着西安民眾赴港澳『個人遊』的啟動，相信會有越來越多的西安遊客赴港旅
遊購物。」王家鈺亦希望各方能盡快調整購物免稅額度，以滿足每一位遊
客的多元旅遊需求。「雖然現在電商平台購物也比較方便，但香
港的匯率還是有優勢的，我可能會買一些品牌的東
西。」相對於出國購物和內地較火的海南免稅
店，孟女士顯然更青睞香港。「與海南相比，
香港在淡季的時候還是要更方便一些，國外品牌
也更多一些。而且香港是美食天堂，除了購物之
外，好吃的好喝的都比較多，環境也好，比去國外
的話更近，不需要坐一天的飛機，感覺也更安全。」
談及返回內地的入境免稅額，孟女士直言應該5萬起

步。大約十幾年前，孟女士在香港買了一塊手錶自用，入
境完稅後和內地買基本沒有什麼優勢。「其實5萬到10萬都
可以，最好是10萬，因為現在物價其實也挺高的，有消費能
力的人出去買東西，選的產品可能相對更寬泛一些。」




